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https://www.100test.com/kao_ti2020/67/2021_2022__E5_9B_BD_E

9_99_85_E8_B5_84_E6_c42_67140.htm 5月12日，中国会计准则

委员会与香港会计师公会在香港签署联合声明，宣告中港两

地会计准则实现“实质性趋同”。按照声明，内地将在明年

初实施新的会计准则。 在周边国家中，中国率先改变其现有

准则与国际接轨。 中国财政部副部长、会计准则委员会秘书

长王军与香港会计师公会会长陈茂波在当日签字仪式上发表

简短讲话。 王军说：“中国的资本市场正在高速发展，这个

背景要求推进会计服务的国际化、加快会计审计准则的国际

趋同、实现通用的国际商务语言”。 陈茂波则表示，内地的

趋同将不仅对国际会计界产生巨大的正面影响，而且对国际

资本市场来说，也将是一个重要的受欢迎的举措。 其后，两

人接受本报专访。王军以专业人士身份详细解释趋同的准确

含义以及财政部对新准则的实施准备。 同一平台才能解决麻

烦 《21世纪》：能否介绍一下“实质性趋同”的准确含义？

是否就是完全等同？ 王军：我们正在追求的这种趋同，是希

望更好应对经济全球化给会计行业带来的挑战。 但各国的发

展阶段、文化背景、语言习惯不一样，不能追求完全的等同

。 另外，在趋同过程中，需要遵循双方的互动。某些情况下

，我们应该承认对方的会计准则，但是还有些情况下，对方

也应该承认内地的特殊情况和特殊情况下的会计处理方法。

当然，趋同是一个无止境的，不断需要重复实现的过程。今

天我们双方的认识一致，但是明天，可能由于情况的变化，

一方和另一方的认识又不完全一致，特别是多方之间的认识



更可能不完全一致，我觉得这并不可怕，大家可以坐下来，

共同努力，继续追求新的起点下的趋同。如果大家都能认可

这些原则，我相信，国际会计准则之间的趋同，会更快发展

。 陈茂波：其实，我们会继续与财政部及内地的会计协会共

同推进会计准则的全面趋同。 《21世纪》：目前世界上的会

计准则有许多种，为什么内地选择与香港的会计准则趋同，

是否有特别考虑？ 王军：需要说明的是，选择与香港的趋同

，并不是仅仅与香港的会计准则接轨，而是与更多国家和地

区共同追求的一种进步，一个方向。香港地区、欧盟各国以

及越来越多的国家正在谋求、或是实现与这套体系的趋同。

因为只有大家在同一个平台上，才能解决很多不必要的麻烦

。 陈茂波：我深信两地会计准则的趋同，将有助于内地企业

来港筹资融资，也有利于国外和香港投资者赴内地投资，同

时提高国际投资者，特别是机构投资者对内地财务报表的理

解和信任。 《21世纪》：解决一些什么样的不必要的麻烦？

目前全球的会计准则离实现趋同还很远。 陈茂波：大家都认

为，在经济全球化情况下，资本流动是全球性的。所以国际

会计准则的差异越小越好。 就我所知，国际会计准则委员会

和北美会计准则委员会方面成立了一个小组，专门讨论趋同

的问题。虽然双方的差异还是较明显，原因很复杂。比如美

国，它自己的会计制度很有发展，而且有一定的历史和背景

。如果要趋同，需要处理许多议题。目前美国的会计准则是

以规则为基础(rule-based)，国际会计准则则是以原则为基础

的(principal-based)。但这并不是说差异不可缩小。至少，这

个议题在北美和国际会计准则委员会中，均占据很重要的地

位。 并不能确保实施顺利 《21世纪》：陈先生，国际会计准



则(ifrs)中有的条款相当复杂，不知是否会全部在内地实施？

我们听说香港一直很关注内地会计准则的变化。 陈茂波：是

的。在内地会计准则发布之后，还会公布一系列的文件。是

否全部实施要看今后的文件。我们长久以来，受内地财政部

和相关部门的邀请，对内地会计准则和审计准则的草案不断

提供意见，而且也协助国际会计专业协会与内地的会计协会

进行沟通和比较。 《21世纪》：两地准则的主要区别在哪些

领域？能否顺利处理？ 陈茂波：就区别或者差异来说，按我

们的理解，主要有几个方面：首先是关联方交易的披露问题

。其实这个问题，香港方面也有不同的理解和意见，大家都

已经把意见转至国际会计准则委员会去考虑，它们很有可能

会进行修改；另一个小差异是在投资折旧拨备方面，按内地

准则，拨备以后不可以回拨。当然，这其中有一定的国情因

素；第三个方面是公允值的使用。目前按内地的标准，当存

在活跃的市场条件时，公允值是可以使用的，但是在不存在

活跃市场的条件时，它的使用就需要有一个过程。 王军：我

想说的是，我们目前处理这些差异的方法，已经被国际会计

准则委员会所认可，而且已经作为新兴市场经济国家和发展

中国家处理此类问题的一种范式。 《21世纪》：其实，此次

中国会计准则与国际接轨，因为涉及到以前的原则和基础。

处理差异并不是很容易的事，是否能保证明年年初顺利实施

？ 王军：坦率地说，准则制订好和实施好完全是两码事。我

深感责任重大，正在做这方面的慎密准备。我认为，人才问

题相对来说更重要。 《21世纪》：你的意思是说人才问题会

影响新会计准则的实施？ 王军：我们的目标是希望通过10年

努力，培养一大批可以站在国际平台上对话的高级领军人才



。不过这是个长期的工程，它并不能确保明年1月1日准则的

顺利实施。但为了确保明年的实施，我们已经有整套计划。

我们将着重培养高级会计师、注册会计师、会计学副教授以

上的会计理论研究者，以及特大型事业单位的财务负责人。

我们在全国范围内从具有资质的人员中，通过考试把人才选

拔出来。同时要对他们进行四至六年跟踪，实施连续性的严

格培养，这种持续培养实施淘汰制。 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


